

## Lettre de D'Alembert à Lagrange, 30 mars 1778

Expéditeur(s) : D'Alembert

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Lagrange, 30 mars 1778, 1778-03-30

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 13/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1647>

### Informations sur le contenu de la lettre

IncipitMon cher et illustre ami, M. Bitaubé vous aura rendu...

RésuméBitaubé lui aura dit qu'il n'a rien pu faire pour Jourdan. Prix des comètes.

D'Al. à l'origine de la question de Fréd. II sur l'utilité de « tromper le peuple ».

Euler et le mém. de D'Al. (HAB 1748). Discours de D'Al. à l'Acad. fr. [réception de l'abbé Millot]. S'amuse un peu à la géométrie.

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire78.17

Identifiant575

NumPappas1671

### Présentation

Sous-titre1671

Date1778-03-30

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN

(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons

Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN  
(Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreLalanne 1882, XIII, p. 337-338

Lieu d'expéditionParis

DestinataireLagrange

Lieu de destinationBerlin

Contexte géographiqueBerlin

## Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., d., « à Paris », adr., cachet rouge, « repondue le 10 juillet 1778 », 3 p.

Localisation du documentParis Institut, Ms. 915, f. 161-162

## Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

a<sup>1</sup> Paris ce 30 mars

78

161

Mon cher & illustre ami, Mr. Billaud vous aura rendu  
compte de ce que j'ai fait au sujet de M<sup>r</sup>. Jourdan, & de  
l'impossibilité où je me suis trouvé de lui être utile. Mettez  
moi à portée de vous obliger plus efficacement, & soyez  
sur de mon rôle, pour vous connoîtrez la vivacité pour tout  
ce qui vous interresse.

'C'eoit que nous remettrons enfin, au moins en partie,  
le prix des Comètes; ainsi je vous invite, je vous exhorte  
& je vous supplie de vouloir bien nous envoyer par 1780  
quelque chose sur ce sujet.

Vous n'avez pas besoin de m'affirmer que vous aviez  
accueilli par au programme épuré de l'ridicule de  
Voltaire celle de métaphysiques. Je n'avais bien affuré le  
Roi d'avance, & il n'a pas eu de peine à le croire, pas tant  
que cette estime qu'il a pour vous. C'est moi qui ai engagé  
le Roi à faire proposer le sujet, S'il est utile de trouper

le peuple ? je connais que vous avez une blâme bien du hasardage à ce sujet ; mais la question, traitée comme elle peut l'être, par un philosophe, doit être intéressante.

Vous avez très bien fait de ne pas parler de mon mem. de 1748 dans vos recherches sur les intégrales particulières, d'autant plus que ces intégrales n'étoient pas mon objet dans les recherches que je fis, soit alors, mais je crois que M<sup>r</sup>. Lales auroit du le citer dans son mem. de 1756, où il ne fait que répéter en plusieurs pages ce que j'avois à m'ensemble, dit plus généralement en trois ou quatre lignes. Au reste, tout cela est bien peu de chose au pris de ce que vous avez fait depuis.

M. Bélaire vous aura remis le bon ou mauvais d'avis que j'ai fait à l'académie françoise. Il a eu plus de succès

qui n'en meritent, mais j'aimerois bien mieux resoudre des  
problèmes difficiles, quand même on n'en parleroit pas. Je le  
dis tous les jours à nos beaux esprits qui en leur tour nous étonnent.  
Elors! il faut renoncer à cette satisfaction. Je m'amuse cependant  
encore un peu de Geometrie, mais je ne fais que m'en  
amuser, et je ne m'occupe de rien qui mérite que je vous en  
entreteigne. Confessez, mon cher et illustre ami, longues  
ennuies encore, le sceptre de la Geometrie qui est actuellement  
si bien entre vos mains. Confessez moi surtout une amitié  
donc je sens tout le perte, N'a laquelle je réponds par toute  
la tendresse de la mienne. Je vous embrasse tendrement et  
de toute mon cœur.



répondu le 10 J.  
1851

Monsieur  
Monsieur de la Grange  
des Académies Royales des  
Sciences de France et de Prusse  
à Berlin